

Compte-rendu de notre visite à Waterloo le 6 juin

Le 6 juin, le cercle de Liège organisait la visite du « Champ de Bataille de Waterloo » et nous étions 20 participants à cette activité.

En mars 1815, Napoléon Bonaparte exilé sur l'île d'Elbe, débarque à Golf Juan et se dirige vers Paris, regroupe son armée et marche vers Bruxelles à la rencontre des troupes alliées commandées par le duc de Wellington et le maréchal Blücher.

Le 18 juin 1815, l'armée de Napoléon, en infériorité numérique, va tenter de battre séparément les armées de la coalition. 200.000 hommes de sept nations vont s'affronter en laissant près de 50.000 hommes tués et blessés en une journée à peine.

Nous visiterons d'abord le Mémorial 1815, musée situé en sous-sol au pied de la Butte Lion. Un long parcours interactif nous présente les forces en présence et les commandements respectifs. De nombreuses cartes nous détaillent les mouvements sur le champ de bataille. L'équipement et l'armement des belligérants nous est présenté et décrit en détail. En point d'orgue, un film en 4D nous fait revivre de façon impressionnante sur un écran semi-circulaire les diverses phases de la bataille qui se déroulent dans le fracas des canons et de la mitraille. Lors des charges de la cavalerie, nous avons l'impression que les chevaux nous frôlaient, qu'ils passaient au-dessus de nous et que nous aurions pu les toucher ! Cette présentation de 20 minutes, par son réalisme, est admirable et impressionnante.



A gauche des uniformes français et à droite des uniformes anglais.



Une carte avec les forces en présence à Waterloo

La visite se prolonge ensuite par la découverte du Panorama, où sont reconstituées en 3D plusieurs scènes des combats accompagnées d'une sonorisation impressionnante.



La matinée aurait dû se terminer par l'escalade des 226 marches de la Butte du Lion, du haut de laquelle nous aurions pu découvrir un panorama exceptionnel. Bien sûr, nous étions tous désireux de faire cette escalade ! Toutefois, vu les mauvaises conditions atmosphériques de cette journée, cette « petite grimpe » nous fut interdite pour cause de mauvais temps !

Vers 12hr30, nous prîmes un léger et bon repas au restaurant « Le Lion du 1815 ».

A 14hr, notre car nous conduit à la Ferme de Hougomont, située à quelques encablures du Mémorial. Environ 7.500 soldats des Armées Alliées participèrent à la défense de cette ferme isolée, comprenant outre les bâtiments, un jardin et un verger. Plus de un tiers des Alliés y périrent en repoussant les milliers d'assaillants français qui s'acharnaient à conquérir la ferme de Hougomont. Il fut dit que « les morts et les blessés français couvraient littéralement toute la surface du verger ! » Plus de 6.000 hommes des deux armées y ont péri dans la Ferme de Hougomont.

Une grandiose scénographie multimédia installée dans la grange de la ferme raconte l'histoire impressionnante de « la bataille dans la bataille ».



Christ en chêne de la chapelle. Selon la légende, le feu, qui embrasait la ferme suite aux bombardements français, s'arrêta à ses pieds.

Au Mémorial, ou à Hougomont, quelque part, j'ai lu cette phrase :

Il y a un devoir de mémoire à l'égard de ceux qui ont fait l'Histoire.

A l'issue de cette belle mais impressionnante journée, le car nous ramène à Liège.

Gérard Houbaille
